
ГАЗЕТА 
ЛЮБОЗНАТЕЛЬНЫХ РОДИТЕЛЕЙ 

НА ТЕМУ: 

«ПОЧЕМУ ДЕТИ ЖАДНИЧАЮТ?» 
 

 

«Жадина - говядина, соленый огурец, по полу валяется – никто его не 
ест». Вы вряд ли испытаете прилив положительных эмоций, если узнаете 
однажды, что этот стишок дети рассказывают в адрес вашего ребенка. 
Будет особенно обидно, если жадность не пролетит мимо дочки или сына в 
виде возрастного явления, а станет одной из черт характера будущего 
взрослого человека.  

Почему дети жадничают, как на это реагировать и как предотвратить 
ссоры из-за жадности? 

 



Основные причины жадности у детей 

Чтобы «вылечить» 

жадность, нужно понять – откуда она 

появилась. Специалисты выделяют 

несколько основных причин: 

 1-2 года. Понятия 

«жадности» пока не существует. В 

возрасте 1-2 года малыш только 

учится говорить «нет». Давить на 

ребенка в этот период нельзя. Если 

он с малых лет не научится 

говорить «нет», это существенно 

осложнит его жизнь в будущем. 

Практика показывает, что у мам, 

которые боялись воспитать жадин, 

вырастают безотказные дети. Когда они становятся взрослыми, ими 

легко манипулируют окружающие. 

 2 года. К этому возрасту ребенок уже воспринимает свои 

вещи как продолжение собственной личности и осознанно говорит 

«мое». Важно, чтобы малыш был уверен: вещи, которые ему 

принадлежат, неприкосновенны, никто не может взять их без его 

согласия. В двухлетнем возрасте у ребенка формируется 

представление о самом себе. Он начинает определять границы между 

«своим» и «чужим». 

 3 года. Ребенок уже должен уметь отказывать. Если к 3 

годам малыш не научится говорить «нет», это приведет к тому, что он 

будет потакать чужим капризам в ущерб себе. Из-за этого он сам будет 

страдать. Задача родителей — научить малыша тому, что одно дело — 

защищать свои вещи от посягательств других людей и другое — 

откровенная жадность, когда не хочется делиться просто из 

вредности. 

 4 года. Этот возраст — начало нового этапа социализации 

маленького человека. Первостепенным становится общение, а разные 

вещи и игрушки приобретают роль инструментов, которые помогают 

наладить коммуникацию с другими детьми. Четырехлетний малыш 

уже осознает, что он может расположить к себе человека, если 

поделится с ним интересной игрушкой. 



 5-7 лет. Если жадничает дошкольник, причиной является 

внутренняя дисгармония. Часто бывает так, что ребенок не хочет 

делиться с младшими братьями и сестрами, яростно вырывает 

игрушки из их рук. Возможно, он ревнует родителей, считает, что 

малыш забрал у него внимание мамы и папы, а теперь положил глаз 

еще и на его вещи. 

 Ребенку не хватает родительской любви, внимания, 

тепла. Чаще всего маленький жадина растет в семьях, где 

проявлением любви является очередной подарок от слишком занятых 

родителей. Малыш, тоскуя по вниманию мамы с папой, 

воспринимает их подарки как особо ценные, и в этом случае 

жадность становится естественным (но неправильным!) следствием 

ситуации. 

 Ревность к братьям (сестричкам). Чаще всего – к 

младшим. Если брату (сестре) достается больше внимания и 

родительской ласки, то ребенок автоматически выражает свою обиду 

проявлениями жадности и агрессивности по отношению к брату 

(сестре). 

 Избыток внимания и родительской любви. Конечно, 

родительской любви много не бывает, но позволяя ребенку все (с 

пеленок), и удовлетворяя каждый его каприз, мама в итоге 

воспитывает маленького тирана. И даже если резко прекратить 

потакать его капризам – это не изменит ситуацию. Ребенок просто не 

поймет – почему раньше можно было все, а теперь – ничего? 

 Застенчивость, нерешительность. Единственные друзья 

скованного в 

общении малыша – 

это его игрушки. С 

ними ребенок 

чувствует себя в 

безопасности. 

Поэтому и 

делиться ими 

малыш, конечно, 

не хочет. 



 Излишняя бережливость. Это тот самый случай, когда 

малыш настолько переживает за сохранность и целостность дорогих 

ему игрушек, что никому не позволяет в них играть. 

 Защита своего имущества. Это совершенно нормальная 

реакция. Ведь вы тоже не станете бездействовать, если кто-то будет 

«вскрывать» вашу машину… Даже если только покататься! 

 Недоверие. Думаете, малышу все равно с кем играть (лишь 

бы песком не обсыпался)? А вот и нет! Даже в два года ребенок уже 

имеет свои симпатии и антипатии, кому-то доверяет, а кому-то нет. 

 

Тест на определение жадности 
Есть очень простой тест, который поможет определить степень жадности 

вашего ребенка. 

Расскажите  ребенку такую историю: 

Жил-был маленький мальчик. У 

него была мама. Однажды мальчик 

построил очень  красивый домик из 

песка, в котором  можно жить и 

играть. Мальчику очень  нравился 

домик. И его маме домик  тоже очень-

очень нравился, поэтому она 

попросила подарить ей домик. А 

теперь задайте ребенку вопрос: «Как 

ты думаешь, подарит мальчик  домик 

своей маме или оставит его себе?» 

Ответ будет примерно 

такой: «Поиграет и подарит» 

или  «Будет жить вместе с 

мамой» или  «Подарит, но 

попросит, чтобы мама всегда 

давала его мальчику, если тот попросит». Это нормальные, 

правильные ответы. 

 Но ребенок может сказать и такое, что должно насторожить 

родителей. «Мальчик ни с кем не поделится  и оставит домик себе», 

«Мальчик поиграет с домиком, а потом сломает его». 

В таком случае нельзя делать поспешных выводов, нужно 

задуматься и разобраться в причинах таких  ответов. Возможно, это 

действительно  проявление жадности, а может быть... у вашего 

ребенка просто мало игрушек. 



Важно отметить, что 

этот тест предназначен 

для детей двух-трех лет. 

В крайнем  случае его 

можно предложить 

четырехлетнему ребенку. 

Дети старшего возраста, 

скорее всего, не дадут 

прямых ответов. Вполне 

возможно, что они 

предложат бартер – домик, в обмен на какую-то вещь, о которой они 

давно мечтают. Но к возрастной детской жадности это уже не имеет 

отношения.  

 Жадность - это ни в коем случае не природное, а 

исключительно социальное явление. Она - результат неправильного 

воспитания и неправильного поведения взрослых. Поэтому жадность 

если она случайно или умышленно не была закреплена, как и другие 

возрастные временные проявления, закономерно исчезнет. 

А что если и правда жадина? 

Чувство собственности может принимать и нездоровую форму, 

достигнуть крайности. Ребенок не рождается жадным априори, его к 

этому приучают в семье постепенно. Задумайтесь, а не говорили ли 

вы малышу, что, если он будет плохо себя вести, вы все игрушки 

отдадите детям на улице, или предупреждали кроху: «Не неси новый 

паровоз на детскую площадку, тебе его сломают», «доедай скорей – а 

то собачка съест». А знакомы ли вам такие восклицания: «Если 

будешь разбрасывать игрушки – подарю их чужому мальчику», 

«Сломаешь машинку – отдам все твои игрушки в садик»? Мы часто не 

задумываемся, что дети 

принимают все наши 

слова всерьез и 

применяют ко всем 

жизненным ситуациям. 

А после удивляемся, 

откуда в ребенке 

появились негативные 

черты. 



Что делать, как бороться с жадностью ребенка – 

практические советы для родителей 

 Уделяйте 

больше времени 

своему ребенку и 

показывайте ему 

свою любовь, 

убедитесь, что вы 

уделяете малышу 

достаточно 

внимания и ласки: 

разговаривайте с 

ним о том, как 

прошел день, гуляйте, играйте. Хороший эмоциональный контакт с 

малышом — лучшая профилактика жадности; 

 Не балуйте ребенка чрезмерно. Иначе он сядет вам на шею 

и будет добиваться всего, чего хочет, с помощью криков и капризов. 

Присмотритесь, какое положение занимает ребенок в семье. Не 

позволяйте ему становиться маленьким тираном; 

 Читайте ребенку книжки, вместе смотрите мультики, в 

которых рассказывается о том, что быть жадиной — плохо, а щедрым 

человеком — хорошо. Хороший пример — мультфильм «Мы делили 

апельсин»; 

 Учите ребенка быть щедрым, проявлять заботу и 

сострадание по отношению к другим — именно вашу модель 

поведения ребенок видит и перенимает. Кормите в приютах 

брошенных бездомных животных, помогайте тем, кому нужна 

помощь. Пусть малыш учится на вашем примере; 

 Не ругайте и не стыдите малыша при свидетелях. Нельзя 

говорить ребенку при посторонних: «Все подумают, что ты 

жадина!». Иначе он станет неуверенным в себе человеком и будет 

сильно зависеть от мнения окружающих. Если ему внушить, что он 

жадный, ребенок поверит в ваши слова о том, что он жадина, и потом 

от этого порока не избавить; 

 Рассказывайте ребенку, как приятно и весело обмениваться 

игрушками. Говорите ему, что так другие дети станут лучше к нему 



относиться. Если ваше чадо прячет свои вещи, но без зазрения 

совести берет чужие, объясняйте ему, что это нечестно; 

 Хвалите ребенка, когда он проявляет доброту. Он должен 

запомнить, как счастлива бывает мама, если он делится игрушками с 

другими детьми. Пусть все проявления жадности остаются в 

прошлом, а запоминается только тот единственный случай, когда 

малыш проявил щедрость.  

 Уважайте собственность ребенка, не отбирайте игрушки 

насильно, постарайтесь переключить внимание малыша. Не 

заставляйте малыша делиться своею собственностью, ведь тогда вы 

покушаетесь на нее, и он может перестать вам доверять. А в будущем 

такая настойчивость со стороны взрослых может вызвать обратный 

эффект и ребенок будет отказывать окружающим даже в небольших 

просьбах. 

 Показывайте малышу уроки щедрости на своем примере. 

Делитесь с малышом и с другими людьми, в его присутствии. 

 В обществе детей научите ребенка меняться игрушками. Но 

сначала предупредите его, что  нужно спросить разрешения у соседа. 

 Когда вы идете в гости, берите с собой свои игрушки. В 

гостях малыш заинтересуется новыми игрушками, а свои сможет 

одолжить. 

  До 6-7 лет дети не всегда могут понимать мнение и 

желание другого человека, смотреть на мир его глазами, ставить себя 

на место другого. Поэтому в процессе воспитании щедрости стоит 

набраться терпения. Искреннее желание делиться можно пробудить в 

ребенке, только если он увидит и почувствует пользу от такого 

действия, если оно 

принесет ему 

удовольствие и 

радость. А поддержка 

и одобрение родных 

людей закрепит его 

уверенность в том, что 

он выбрал правильное 

решение в сторону 

щедрости и доброты.  

 



Помните, что жадность – нормальное явление для малышей. Это 

закономерный этап взросления. Родителям нужно набраться терпения, больше 

общаться с ребенком, рассказывать ему, что жадиной быть плохо, а делиться 

игрушками — весело и интересно. Хвалите малыша, когда он проявляет 

щедрость. Это укрепит его веру в себя. Подрастая, ребенок увидит и почувствует 

положительную отдачу от своей щедрости, а поддержка и одобрение мамы с 

папой еще больше укрепят в нем понимание, что он действует правильно. Если 

же у вас никак не получается справиться с детской жадностью, возможно, 

причина лежит глубже. Не бойтесь обращаться к психологам. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
http://razvitie-krohi.ru/eto-polezno-znat/moy-rebenok-zhadina-

chto-delat-borotsya-ili-smiritsya-prichinyi-detskoy-zhadnosti.html 

http://www.b17.ru/article/5890/ 

http://www.colady.ru/prichiny-detskoj-zhadnosti-chto-delat-

roditelyam-esli-rebenok-zhadnyj.html 

 


